

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

LA CONTRIBUCIÓN TERRITORIAL

La Real orden de Hacienda publicada en la Gaceta acerca de la aplicación de la ley de 26 de Julio, que establece determinados recargos en la contribución territorial, sujeta al régimen de amillaramiento en razón al incremento de la riqueza rústica y urbana, dice que el recargo del 25 por 100 sobre la total riqueza amillarada se desvanecerá en el actual ejercicio económico, a partir del 1.º de octubre próximo, sobre las cuotas correspondientes al segundo semestre y será efectivo en los recibos anuales, segundo de semestrales y tercero o cuarto de los trimestrales.

En el próximo y sucesivos ejercicios, el recargo se comprenderá en el repartimiento general de dicha contribución formando un concepto especial.

Los poseedores de fincas sujetas al régimen de amillaramiento que tributen por una riqueza inferior a la que les corresponda deberán declarar los aumentos de riqueza que independientemente, y a más del indicado 25 por 100, les correspondiera, antes del 1.º de noviembre próximo para poder quedar exentos de responsabilidad.

Pasado dicho plazo, la Administración procederá de oficio, o a instancia de parte, a practicar, por medio de sus agentes y de los Ingenieros y demás personal técnico, a las oportunas investigaciones y comprobaciones.

Los aumentos así descubiertos, por declaración o por investigación, tributarán conforme determina la ley, fuera de cupo, por cuota y razón del 18 por 100, mediante padrones, listas y recibos especiales.

Los propietarios y poseedores de predios o terrenos que se hallen improductivos (cotos de caza, terrenos de recreo) deberán presentar las declaraciones antes de 1.º de noviembre próximo para estar exentos de responsabilidad.

Pasado el plazo, la Administración de Contribuciones procederá por sí misma a investigar las fincas de tal índole que hubiere para liquidar el recargo del 25 por 100.

LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

Manifestaciones del Director de «La Libertad». No cree en el rescate de los prisioneros, ni en la paz.

Madrid.—El señor Oteiza, director de «La Libertad», que como ya dijimos visitó recientemente a los prisioneros de Axdir, en una entrevista ha dado algunos pormenores acerca de su excursión.

Ha ratificado las manifestaciones que hizo ya acerca de los peligros que corrieron él y sus dos compañeros hasta llegar a su destino.

Primero un cañonazo del «Recalde» obligó a volverse a la gasolinera que les conducía, y cuando lograron permiso para pasar, se encontraron con que había pasado el plazo que Abd-el-Krim les había concedido para que pudieran desembarcar.

En la costa mora habían cambiado los centinelas que tenían la orden de dejarles pasar, y los nuevos, como no tenían consigna alguna relacionada con ellos, les amenazaron con los fusiles.

Se acercaron a la playa e hicieron señas y por fortuna estaba todavía allí uno de los centinelas que tenían noticia de su visita y pudieron desembarcar.

Los jefes moros les recibieron bien y les llevaron al palacio de Abd-el-Krim.

La entrevista con éste la efectuó teniendo una pistola encañonada en la espalda, pero conservó serenidad y dice que la conversación fué interesante.

Le preguntó un periodista al señor Oteiza, si hay allí alguna organización y contestó que no hay otra cosa sino la autoridad de Abd-el-Krim.

Este le dió un autógrafo en el que dice que recibirá a los españoles que vayan con ánimo comercial, pero que no quiere protectorado, sino que su ánimo es la independencia.

Aunque Abd-el-Krim goza de plena autoridad, fia mucho en su hermano, el que fué educado

en España, al que consulta todos los asuntos.

Respecto a los prisioneros, dijo que no tienen espíritu y viven militarmente. Están a alguna distancia del palacio de Abd-el-Krim, hacia el interior, excepto el general Navarro, el coronel Arsujo y algunos otros que están en el mismo palacio.

Se les permitió visitar a los prisioneros que están en el interior, que son 72.

Para ello les hicieron formar.

El señor Oteiza indicó lo violento que era esta actitud y entonces se les autorizó para romper filas.

Todos ellos les rodearon, empeñándose en que se llevaran cartas para sus familias, cosa que no podían hacer, pues se les había hecho dar palabra de que no se llevarían cartas. Como los prisioneros no sabían esto, les ponían las cartas en los bolsillos y ellos tenían que devolvérselas, con el pesar que puede suponerse; pero la orden recibida era terminante, pues se les había amenazado de muerte si no cumplían lo prometido.

Refirió que al regresar a Melilla fueron a verles gran número de señoras de las familias de los prisioneros para pedirles noticias.

No cree el señor Oteiza en el rescate, ni en la paz.

El señor Oteiza terminó las declaraciones diciendo que los moros tienen cuarenta cañones montados para la defensa de la costa de Alhucemas.

Cree que para apoderarse de ésta, después de batida por los fuegos de la escuadra, se necesitaría veinte mil hombres.

Hay que tener en cuenta también la actitud de alguna potencia para determinar nuestra acción.

Acabó diciendo que cree que ésta ha de ser activa y ha de dominar la sublevación a no ser que abandonemos Marruecos con todos los inconvenientes que ello pueda tener.

Las baterías enemigas disparan sobre Alhucemas. La plaza y escuadra bombardean al enemigo.

Melilla.—Ayer, por las baterías rebeldes instaladas frente a Alhucemas, se rompió el fuego de cañón contra nuestra plaza.

Nuestras baterías contestaron rompiendo el fuego contra las playas enemigas.

Igualmente hicieron los buques de la escuadra que prestan sus servicios por aquellas aguas.

También la escuadrilla de hidro-aviones bombardeó, con gran eficacia, a los rebeldes de aquella zona.

Sumisión del Raisuni

Tetuán.—Ha regresado a esta plaza el alto funcionario de la Comisaría señor Zugasti, acompañado del intérprete señor Cordeira.

Vienen de entrevistarse con el Raisuni. Las conversaciones las han tenido en el poblado de Yebel Alam.

Al despedirse el Raisuni y Zugasti, se confundieron en un fuerte abrazo.

El cabecilla moro estaba emocionadísimo, llorando a lágrima viva.

Las conversaciones fueron tenidas ante varios cabecillas de la harca enemiga, los cuales obsequiaron, después, a los representantes españoles.

Parece ser que el Raisuni insistió nuevamente en sus ya expresados deseos de someterse a España, sin condiciones, no pidiendo cargo alguno a la Nación, y si, solamente, que sea respetada su vida y la de los suyos.

Además, según parece, dijo: «Si no me someto antes, fué por no querer hacerlo con Berenguer.»

Asegúrese que, en las condiciones estipuladas con el Raisuni, figura la de que éste, deja en plena libertad a España para que establezca el protectorado en sus cábilas.

A señor Zugasti le ha acompañado en la excursión realizada, un capitán del ejército.

«La Libertad» sigue relatando el viaje del señor Oteiza a Marruecos.

El periódico «La Libertad» continúa la publicación de los artículos del señor Oteiza, relatando su viaje a Marruecos.

Dice que le aseguró el hermano de Abd-el-Krim que el levantamiento que originó el desastre, estaba preparado desde cuatro meses antes, sabiéndolo la Policía indígena.

El ataque contra Annual se debió principalmente al deseo de coger al general Silvestre, el cual fué herido a la salida de Annual por un moro de Beni-Ulixek que le disparó desde una chumbera.

El general Silvestre sacó el revólver para buscar al agresor pero cayó en tierra y entonces se disparó un tiro bajo la barbilla.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PENINSULA

Barcelona.—La Diputación en la última sesión, tomó el acuerdo unánime de protestar contra la repetición de los atentados en Barcelona y su provincia, así como de la impotencia de las autoridades gubernativas para reprimir y evitar la repetición.

En el Gobierno Civil se ha facilitado una nota diciendo, que en vista de este acuerdo tomado por la Diputación, comunicado al Gobernador, después de haberse publicado en los periódicos, y en vista también de que ciertos elementos patronales en lugar de cooperar a la acción de la autoridad, la censuran y ponen obstáculos, sin tener en cuenta que los últimos atentados no tienen relación con la lucha patronal-obrera; sino que son resultados de los antagonismos entre dos bandos; por estos motivos el gobernador ha presentado la dimisión, rogando al Gobierno le releve el cargo.

—En los círculos políticos se han comentado mucho las declaraciones hechas por el señor Sánchez Guerra en San Sebastián, principalmente lo que se refiere a la necesidad de una crisis para vigorizar el gabinete con otros elementos.

Muchos aseguraban que el señor Piniés se halla en desahogada situación y hasta se llegaba a decir que sería sustituido por el señor Ruano.

Otros creen que la crisis abarca también a las carteras de Fomento e Instrucción, ocupando una de ellas don Isidoro Cierva.

DEL EXTRANJERO

New-York.—Comunican de San Luis que en el estado de Misori, un tren expreso chocó con un tren local en Sulphur Springs, resultando sesenta muertos y un centenar de heridos.

Varios coches del tren local, cayeron al río ahogándose algunos pasajeros, otros sufrieron graves quemaduras por causa del vapor de la locomotora.

—París, 7.—Hoy se inaugura un nuevo centro radiotelegráfico en Sainte Assise, cerca de París, cuya estación podrá enviar simultáneamente cinco o seis telegramas fuera de Europa.

Es la primera de las máquinas puestas al servicio para el tráfico público entre Francia y Estados que permite registrar oscilaciones de seiscientos amperes, teniendo por lo tanto una eficacia superior en un 50 por 100 a la gran estación radiotelegráfica de Burdeos.

Las velocidades comerciales obtenidas sobrepasan de las cien palabras por minuto.

El término medio de las palabras trasmítidas cada hora podrá ser de 30 mil tres.

Estas nuevas máquinas comenzarán a funcionar en breve.

Esta nueva estación será cuatro veces más poderosa que los más importantes del mundo y 35 veces superior a la instalada en la Torre Eiffel.

La estación radiotelegráfica de Saint Assise podrá, por tanto, lanzar despachos con una potencia suficiente para ser recibidos por todas las estaciones radiotelegráficas del globo.

—Londres.—Según despachos de Dublín, las fuerzas irregulares han hundido un gran barco en medio del río Lee, con el objeto de obstruir el acceso del puerto.

Anoche en Tullamore incendiaron un hermoso castillo particular situado en el centro de un gran parque.

Un grupo de individuos con el revólver en la

mano penetraron en la célebre cervcería de Guinness y aterrorizando a los empleados de la misma se apoderaron de dos mil libras esterlinas y escaparon.

Los irregulares no cesan de ejercer represalias contra las familias de los soldados del Estado libre de Irlanda, incendiando las granjas y las mieses de los soldados nacionales.

SECCION LOCAL

Ha sido recibida con gran entusiasmo por los moradores de Porto-Colom la idea de construir un balneario público para señoras en la playa, idea debida al Ingeniero de Obras Públicas encargado del citado puerto, quien está dispuesto a dar todas las facilidades posibles para su ejecución. Las obras, que empezarán inmediatamente que se obtengan los permisos necesarios, serán costeadas por suscripción pública voluntaria y para la recaudación de donativos y su administración se ha formado una Comisión, compuesta por el Rdo. Cura de Porto-Colom y el Sr. D. Guillermo Perelló, ex-alcalde de Felanitx.

Dado lo simpático y necesario de la mejora de que tratamos, se confía que pronto se recaudará la cantidad necesaria para las obras, y que la mayoría de felanigenses que pasarán al puerto el martes, con motivo de la inauguración de la Escuela de aviación, aprovecharán su viaje para hacer figurar sus nombres en las listas de la suscripción para el Balneario.

Han terminado su cometido en la Península los empresarios de nuestra Plaza de Toros señores Capó y Gelabert. Las noticias que nos traen son muy halagüeñas para la afición, pues parece que ha dominado el deseo de organizar una buena corrida, sin reparar en dispendios.

La labor de los empresarios ha sido escoger cuatro bravos y hermosos novillos-toros de la ganadería de D. Faustino Albarraiz de Tarazona de la Mancha y firmar la contrata de los diestros Andrés Pinazo «Andresito» y Francisco Royo «Lagartijo» que con sus respectivas cuadrillas se encargarán de la lidia.

«Andresito» es un torero inteligente y trabajador, que hace dos años se captó francamente las simpatías del público felanigense, en la corrida de nuestra fiesta mayor. «Lagartijo» es un novillero novel, zaragozano, que ha empezado su carrera con muy buenos auspicios.

La corrida se celebrará el día anterior a la fiesta de San Agustín, o sea el domingo 27 del presente mes.

Ayer quedó completamente montado en Porto-Colom el hangar en donde ha de guardarse el aparato destinado a prácticas de los alumnos de la escuela de aviación. Llegaron ya hace varios días varias piezas de recambio que se tendrán de reserva para casos de avería.

Se deseaba que el hidro-avión viniera ya mañana desde Palma a nuestro puerto; pero no ha sido posible tenerlo todo dispuesto y la inauguración ha sido aplazada por unos días. Las noticias últimas aseguran que el aparato aéreo estará dispuesto para partir el martes próximo, viniendo conducido por el Director de la Escuela, el inteligente aviador catalán Sr. Orté.

El capitán general D. Valeriano Weyler tenía resuelto venir mañana a visitar esta ciudad; pero otras ocupaciones le han impedido realizar el proyectado viaje, y en carta de ayer a sus amigos les dice que se ve precisado a aplazar su venida para otra ocasión.

El lunes de esta semana, atentamente invitada la colonia escolar de San Salvador por el P. Superior de los Teatinos, bajó para asistir a la fiesta que en San Alfonso se celebraba en honor y gloria de S. Cayetano.

Practicadas las operaciones de aseo y debidamente desayunados, los pequeños colonos emprendieron la bajada, llegando a la calle del Hospicio a poco más de las ocho, hora en la que, recibidos por los PP. y después de cantar algunas canciones que ya, en tan pocos días, han aprendido, entraron en la iglesia, oyendo misa, la que fué solemnizada con motetes y acompañamiento de armonium.

Practicada esta devoción pasaron al espacioso patio de la residencia, donde se les sirvió un chocolate con ensaimada y, practicados algunos ejercicios de gimnasia rítmica, pasaron al edificio contiguo, destinado a hospicio y hospital, el que visitaron detenidamente.

A hora competente volvieron a San Alfonso para asistir al oficio y sermón, después de lo cual emprendieron el retorno a su ermita-castillo, muy satisfechos, al parecer, de la expedición y

GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ
de Vda. de IGNACIO FIGUEROLA — PALMA
¡HOY COMO NADIE! detalla en precios, esta casa, todas las **GRANDES NOVEDADES**
Únicos almacenes que tienen, en grandes existencias
TODO LO QUE SE REQUIERE PARA VESTIR Y CALZAR
y que venden más barato que nadie
Teléfono número 217 — Precio fijo. Esta casa no tiene Sucursales

agradecidísimos a los PP. Teatinos que tanto les habían obsequiado.

Esperamos que se repetirán las visitas de estos simpáticos colonos, pues no dudamos que su inteligente Director así lo dispondrá en bien y so-laz, no sólo de los jóvenes escolares, sino también de los señores Ayudantes.

El Administrador de loterías de esta ciudad recibió ayer un telegrama de la Superioridad suplicándole haga público que no es cierta la noticia publicada por la prensa de que se haya aplazado el sorteo correspondiente al día 11 de este mes.

El Administrador de Correos de Porreras, Sr. Guasp, ha tenido la desgracia de perder a su hijo Juan.

Como aquella familia cuenta en Felanitx con múltiples amistades, la desgracia ha sido aquí muy sentida.

La huelga del personal de Correos nos ha tenido varios días casi totalmente incomunicados con el Continente; sólo se recibieron durante esta interrupción unos cuantos periódicos.

Felizmente, según los últimos despachos de Madrid, se han solventado las diferencias existentes entre el Gobierno y los huelguistas, reanudándose el servicio de forma que en breve plazo quedará normalizado el servicio.

Se ha publicado una nueva reforma en las tarifas de telégrafos que comenzaron a regir el día 1.º del actual:

Telegramas ordinarios, 10 céntimos por palabra y 10 céntimos del timbre; mínimo de cobro por despacho, 1'10 pesetas.

Telegramas urgentes, el doble que los ordinarios.

Idem de Prensa, cinco céntimos palabra los ordinarios y 15 céntimos los urgentes.

Idem de madrugada, cinco céntimos palabra; mínimo de tasa, 10 palabras.

El precio del almendrón continúa estacionado en la baja iniciada hace unos días.

Las operaciones de hoy en esta plaza se efectúan a razón de 120'00 ptas. el quintal de 42'37 kilos.

Mercado de Inca

Almendrón, a 125'00 pesetas quintal.
Trigo, a 24'00 id. (cuartera).
Candeal, a 00'00 id.
Cebada del país, a 12'50 id.
II. forastera, a 12'00 id.
Avena del país, a 12'75 id.
Id. forastera, a 12'25 id.
Habas para cocer, 26'00 id.
Id. ordinarias, a 22'00 id.
II. para ganados, a 22'00 id.
Maíz, a 00'00 id.
Frijoles, a 00'00 id.
Habichuelas (confits), a 00'00 id.
II. blancas, a 00'00 id.
Garbanzos, a 00'00 id.
Cerdos cebados, a 00'00 id.
Azafrán, a 0'00 onza.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 7 de Agosto de 1922

La presidió el Alcalde don Nicolás Bordoy Nadal, con asistencia de 8 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de la recaudación habida por el arbitrio Transporte de reses durante la presente semana, que asciende a 15'30 ptas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Pedro Pujol Juan para abrir un portal de cochera en su casa calle de Riera número 25.

Se acordó conceder autorización a Antonio Adrover Adrover para colocar un canalón de zinc y arreglar algunos desperfectos en su casa calle de Santueri número 23.

Se acordó pasen a informe de la Comisión de

Obras las instancias de Gabriel Nadal, Antonio Barceló, Antonio Vadell y Nicolás Juliá.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Visto el expediente tramitado en este Municipio para la subasta de las obras de construcción de una alcantarilla colectora en el sitio de los Huertos de esta ciudad, se acordó por unanimidad adjudicar definitivamente el remate a favor de D. Rafael Mestre Gomila como autor de la única proposición presentada y admitida.

También se acordó por unanimidad nombrar, como quedó nombrado, al Sr. Alcalde D. Nicolás Bordoy Nadal, para que en nombre y representación de este Ayuntamiento comparezca ante el notario a quien corresponda autorizar la escritura de contrato de las obras de referencia con el rematante D. Rafael Mestre Gomila y suscriba la expresada escritura pública de contrato.

Se acordó pasen a informe de la Comisión de Hacienda las cuentas municipales relativas al presupuesto de 1921 a 22.

Tratóse de la próxima festividad de San Agustín y se acordó nombrar una Comisión que se encargue de formar el consiguiente programa y solicitar a la Compañía de Ferrocarriles que ponga trenes extraordinarios los días 27 y 28.

Se acordó reproducir los bandos publicados, que previenen el número y clase de cencerros que han de llevar las manadas de ganado cabrío y lanar, a fin de que se cumplan tales disposiciones.

Se enteró el Ayuntamiento del telegrama de contestación del Sr. Alvear Presidente electo de la República Argentina.

Se acordó reformar en la próxima sesión la Junta Directora de la Banda Municipal.

El Sr. Estades propuso que el Ayuntamiento acuerde protestar contra el aumento de dietas a los diputados y tras breve discusión se acordó protestar telegráficamente ante el Sr. Ministro de la Gobernación contra dicho aumento.

Y se levantó la sesión.

TINTA SESORHELOS

En esta imprenta acaba de recibirse una partida de tinta de esta acreditada marca, superior a todas las conocidas hasta el día.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 21 de Agosto, a 5 pesetas décimo.

INDISPENSABLE PARA EL VERANO

La solución práctica y de menos coste para evitar los mosquitos, el polvo y las molestias del sol se ha descubierto con las

Cortinas Orientales

Artículo que además de resultar de gran novedad y elegancia reúne las condiciones indispensables de solidez por su especialísima y esmerada fabricación. Extensa Colección y Depósito Exclusivo

B. Cortés, EL AGUILA, S. Nicolás 7, Palma

AURORA

Compañía Anónima de seguros a prima fija fundada en el año 1900

Capital desembolsado 3.000.000 de pesetas.
SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SOCIEDAD SUIZA DE SEGUROS

CONTRA LOS ACCIDENTES, EN WINTERTHUR.

Capital desembolsado 6.000.000 de francos
Seguros contra accidentes colectivos, individuales y de responsabilidad civil.

AGENTE EN ESTA CIUDAD

Miguel Vadell (a) Curt.

AGENTE GENERAL

Juan Oliver. — calle Misión 6o. — Palma.